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Правила для Интернета
Сегодня – Междуна-
родный день защиты 
персональных данных, 
в некоторых странах 
еще называется Днём 
конфиденциальности. 

Именно в этот день 40 лет назад была под-
писана Конвенция Совета Европы «О защите 
лиц в связи с автоматизированной обработкой 
персональных данных».

Дата утверждена, чтобы пользователи Сети 
не забывали о соблюдении правил поведения 
в Интернете. Главное, конечно, не сообщать 
личные данные и не выставлять богатую жизнь 
напоказ – этим можно привлечь мошенников.

Во всем мире к этой дате проводят дни от-
крытых дверей в организациях по защите пер-
сональных данных, различные конференции 
и организуют образовательные проекты.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
В ФАПах и амбулаториях

На 84 стационарных и 26 мобильных площадках будут 
вести иммунизацию от коронавируса в Алтайском крае. 
До 1 февраля их обеспечат специальным оборудованием 
для приема и хранения вакцины с соблюдением «холо-
довой цепи».

«При поступлении препаратов с условиями хранения 
от -2 до +8 градусов Цельсия появится возможность вакцина-
ции в ФАПах, врачебных амбулаториях, медицинских кабине-
тах образовательных организаций и филиалах поликлиник. 
А всего это 1280 пунктов», – рассказали в Минздраве региона.

Транспортируют вакцину сейчас в термоконтейнерах 
с использованием сухого льда. Также Алтайской краевой 
клинической больнице передают рефрижератор, который 
позволит перемещать вакцину по выстроенному логисти-
ческому маршруту.

Всего планируют вакцинировать от коронавируса 
60% взрослого населения края, или 1 млн 100 тыс. человек. 
Уже поставили прививки порядка 10 тыс. жителей.

Бесплатные лекарства
Правительство России выделило еще 2,7 млрд рублей на 

бесплатные лекарства для больных с коронавирусом. Ал-
тайский край из этой суммы получит 14 273,5 тыс. рублей.

Речь идет о лекарствах для пациентов, которые лечатся 
на дому под наблюдением врачей. Для профилактики не-
благоприятного течения болезни и развития осложнений 
им назначают комбинированные схемы лечения. Необходи-
мые препараты выдаются бесплатно по рецепту лечащего 
врача. Их получат не только те, у кого диагноз официально 
подтвержден тестом. Такой же пакет медикаментов выдадут 
людям со сходными симптомами. Например, это могут быть 
температура выше 37,5 и потеря обоняния, или одышка и 
высокая температура, или мышечные боли и кашель.

Средняя сумма набора препаратов на одного пациента 
варьируется от 1,5 тыс. до 10 тыс. рублей. Более 14 тыс. жи-
телей региона уже обеспечены бесплатными лекарствами 
для лечения в амбулаторных условиях.

Напомним, ранее Алтайскому краю Правительством 
РФ на эти цели было выделено 87 млн. В середине декабря 
2020 года регион получил еще 48 млн рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Мы вас слышим
Свыше 20 тысяч звонков поступило на детский телефон 

доверия в Алтайском крае за год.
Почти 17 тысяч из них – обращения детей и подростков. 

Чаще всего на детский телефон доверия за консультацией 
обращаются подростки от 12 до 18 лет.

Молодые люди обычно сообщают о проблемах внутри 
семьи. Психологи консультируют их по теме разрешения 
конфликтов, трудностей в построении дружеских отноше-
ний, низкой самооценке и другим вопросам. Родителям в 
свою очередь объясняют, как наладить эмоциональный 
контакт с ребенком, как помочь ему справиться с учебной 
нагрузкой, преодолевать конфликты с учителями и свер-
стниками, уточняет Министерство социальной защиты 
Алтайского края.

Детский телефон доверия 8-800-200-01-22. Все звонки бес-
платные.

Олег АНТОНОВ

Не лавина, но засыпала…
Утром 27 января произошел большой сход снега на 

участке трассы Р-256 «Чуйский тракт» в Красногорском 
районе.

Как сообщили «Алтайской правде» в пресс-службе Упрдор 
«Алтай», в результате инцидента никто не пострадал.

Дорожники оперативно расчистили две полосы. В работе 
были задействованы три трактора, ротор и автогрейдер. 
Полную расчистку участка завершили днем.

Светлана РУСИНА
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Из этого числа 790 мест появилось в результате 

строительства новых школ, 2590 – благодаря 
проведенной оптимизации площадей в здани-
ях, 300 – за счет капремонта. Например, школы 
были построены в барнаульском квартале 2023 
(на 550 мест) и селе Усть-Волчиха Волчихинского 
района (140 мест).
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, порывы 
до 18 м/с. Умеренный снег, метели. 
На дорогах сильная гололедица, 
местами снежные заносы. 

-8о -13о

ночь

-7о -12о
день

-2о -7о -3о -5о

-2о -7о
день -7о -12о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

ы 

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
порывы до 16 м/с. Преимуще-
ственно без осадков, по севе-
ро-востоку местами небольшой 
снег. На дорогах сильная 
гололедица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
порывы до 20 м/с. Местами не-
большой, днем по северо-востоку 
умеренный снег, метели. На 
дорогах сильная гололедица.

29 января

30 января

8-800-2000-112
������� ������������  ��������  ����� 
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«Сними пробу» с профессии
  �� �НВАР� � �ЕН� �ЕЗРА�О�Н�� .

Пачка плиты – 
вагон дверей

Кадровый центр «Работа России» – это название многие слышат 
впервые. Речь идет о новом бренде, под которым с этого года 
работает Центр занятости населения г. Барнаула. Изменилась 
не только вывеска, но и технологии оказания услуг. Они стали 
более доступными и эффективными для тех, кто хочет найти 
ее – свою любимую работу.  

П� ������ ���� 
���������������

Наш край – один из пилотных ре-
гионов России, в которых идет модер-
низация службы занятости в рамках 
нацпроекта «Демография». Первым в но-
вый формат работы включился Барнаул, 
к нему скоро присоединится Тальменка, 
а к 2024 году под новый бренд перейдут 
все 50 без малого центров занятости на-
селения края.

По словам заместителя директора цен-
тра занятости населения Барнаула Ильи 
Беня,  проект модернизации задумы-
вался в Минтруде России, чтобы услуги 
службы занятости (от подбора работы 
до профобучения) отвечали интересам 
и потребностям клиентов.

Люди уже привыкли к простоте само-
стоятельного трудоустройства через от-
крытый портал «Работа в России». Но есть 
немало ситуаций, требующих поддержки 
карьерных консультантов (так они теперь 
называются) кадровых центров. На пути 
от поиска вариантов трудоустройства к 
планированию собственной карьеры 
клиент пройдет тематические тренинги, 
научится составлять резюме, работать с 
электронными ресурсами, «продавать» 
себя на собеседованиях, «снимет пробу» 
с профессии. 

– Мы теперь работаем не с конкрет-
ной проблемой человека, потерявшего 
работу, а с комплексом его жизненных 
обстоятельств. Если же речь о работо-
дателе, то смотрим, какова бизнес-си-
туация на предприятии, есть ли у него 
заказы, как расширяется производство, 
созданы ли условия для комфортного 
труда квалифицированных кадров. 
По этим и другим факторам выбирается 
та или иная стратегия работы с соиска-
телями и руководителями предприятий, 
– пояснил суть новаций Илья Бень.

К слову, такой подход позволит «вы-
лечить» хронических безработных, 
стоящих в очереди за пособием, но не 
желающих трудиться.

�������� �������
Соотношение сторон сейчас тако-

во. С барнаульским центром занято-
сти населения сотрудничает свыше 
7000 работодателей, а помощью кадро-
вого центра в этом году воспользуются 
около 9000 человек. Хватит ли карьерных 
консультантов у службы занятости? Да, 
поможет классический вуз. В этой точ-
ке совпали интересы АлтГУ и службы 
занятости.

(Окончание на 3 стр.)

Запущенному в эксплуатацию 
летом 2019 года Павловскому 
деревообрабатывающему ком-
бинату (ДОК) из-за растущего 
спроса на его продукцию уже 
не хватает сырья.

По транспортеру к огромному – бо-
лее 30 метров длиной – и самому бы-
строму в России прессу непрерывно 
ползет по конвейеру узенький «ковер» 
толщиной около 30 сантиметров. Это 
тщательно переработанная в древес-
ную вату щепа. Ее привозят в Павлов-
ский ДОК из Рубцовского и Каменского 
лесодеревоперерабатывающих комби-
натов (ЛДК) либо получают на месте 
из низкокачественной древесины, 
которую зачастую можно попросту 

назвать трухой. Возраст используемой 
на ДОКе древесины более 100 лет. Это 
те деревья, которые были уже близки 
к гибели, рыхлые и больные. Каче-
ственная щепа идет на производство 
плиты, низкосортная древесина – для 
работы энергоцентра.

На выходе из пресса вся эта масса 
в одну секунду превращается в полу-
тораметровую плиту МДФ (MDF) тол-
щиной 2,5 миллиметра. Но этот пресс 
позволяет выпускать плиты шири-
ной от 2100 до 2800 мм, толщиной от 
2,5 до 40 мм. Еще секунда, еще, еще, час, 
день. И в складском помещении пред-
приятия одна за другой появляются 
шестидесятикубовые пачки готовой 
продукции. Из каждой, к примеру, 
можно сделать в будущем вагон дверей.

Работа здесь, как говорится, кипит, 
хотя в самом огромном производствен-
ном помещении встретить человека 
практически невозможно: процесс пол-
ностью механизирован. Единственное 
исключение – ремонтники, и то если 
в их деятельности возникнет необхо-
димость, а такое случается нечасто.

����� ��������
И тем не менее выйти на проектную 

мощность предприятия – 250 тысяч 
кубических метров в год – в 2020-м не 
удалось, и основных причин тому две 
– пандемия и нехватка сырья, необхо-
димого для непрерывной работы ДОКа.

(Окончание на 2 стр.)

Директор Павловского ДОКа Алексей Гильманов.

В производство – только низкокачественная древесина.

«Ковёр» ползет к прессу.

Услуги кадровых центров стали доступнее.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Законопроект «О ста-
тусе педагогического 
работника в Алтай-
ском крае» обсуждает-
ся сегодня всеми – вла-
стями, депутатами, 
родительским и пе-
дагогическим сообще-
ствами. Равнодушных 
нет, поскольку тема 
будущего нашей стра-
ны касается каждого 
человека.

Честь и достоинство
В 2019 году президент стра-

ны поручил регионам проду-
мать меры повышения статуса 
педагогов, чем возвел пробле-
мы образования в ранг госу-
дарственных, национальных. 

В первом чтении депутаты 
АКЗС приняли законопроект 
в декабре 2020-го.  Как сооб-
щила заместитель министра 
образования и науки Алтай-
ского края Галина Синицына, 
рождался он в недрах рабо-
чей группы регионального 
Минобра с учетом пожеланий 
и предложений, высказанных 
учителями края во время 
встречи с губернатором края 
Виктором Томенко.

Законопроект разделен на 
четыре тематических блока, 

посвященных традициям и 
преемственности, мерам под-
держки и поощрения. И конеч-
но, защите чести и достоин-
ства педагога. На поправках 
в эту статью сделала акцент 
Галина Синицына: 

– В последнее время происхо-
дит много негативного. Люди, 
не разбирающиеся в тонкостях 
педагогической практики, вы-
сказывают в социальных сетях 
личностные суждения, не со-
ответствующие реальности. Не 
способствующие, мягко говоря, 
формированию положитель-
ного образа учителя, повыше-
нию качества его труда, росту 

авторитета. И пользователи в 
попытках выяснить детали 
начинают им верить.

Очевидно, не с неба упало 
это решение – законом огра-
дить учителей от незаслужен-
ных нападок. Как это уже сде-
лал соседний Казахстан, где за 
публичное оскорбление или 
непроверенное негативное вы-
сказывание в адрес учителей 
ввели штрафы и более серьез-
ные наказания. Меры,  способ-
ные прекратить публичные 
грубость и хамство в адрес 
учителей. Так государство 
признало значимость труда 
учителей для общества. Рос-

сия и ее регионы, включая 
Алтайский край, тоже пошли 
по этому пути.

Выбор
Корреспондент «АП» побы-

вал на одной из онлайн-пло-
щадок обсуждения законо-
проекта, в Барнаульском 
государственном педагоги-
ческом колледже (БГПК), где 
собрались специалисты, педа-
гоги – представители системы 
СПО Бийска, Рубцовска, Слав-
города,  студенты, для которых 
учительство начнется завтра.

«Жаркая, принципиальная и 
очень профессиональная» – так 
охарактеризовал состоявшую-
ся дискуссию директор БГПК 
Михаил Самолётов. Его колле-
ги не упустили возможности 
повлиять на судьбу учитель-
ства, уделив особое внимание 
недостаточно проработанным 
новеллам законопроекта. 

Психолог, кандидат пси-
хологических наук Галина 
Землякова напомнила, что 
личность учителя была и 
остается в центре внимания 
общества как главного но-
сителя общечеловеческой и 
профессиональной культуры.

– Внимание социума се-
годня приковано не только к 
профессиональным качествам, 
но и к моральным, нравствен-

ным, к личной жизни. Всякий, 
кто выбирает эту профессию, 
должен понимать, что она 
предъявляет особые требова-
ния к личности. Вот эти вопро-
сы, на мой взгляд, обязательно 
должны найти свое отражение 
в Кодексе профессиональной 
этики педработников, – под-
черкнула Галина Землякова.

«Нужно бежать со всех ног, 
чтобы оставаться на месте», – 
говаривала известная сказоч-
ная героиня. В жизни всё куда 
сложнее. В нашем скоростном 
мире учитель должен двигать-
ся еще быстрее, чтобы всегда 
быть нужным и интересным 
ученикам. Из актуальных при-
меров – инклюзивное обра-
зование. В образовательные 
учреждения пришли дети с 
ограниченными возможно-
стями здоровья. Работа с ними 
всегда требует от педагога 
любви, терпения, особых зна-
ний и навыков. Зато и возна-
граждается щедро – успехами 
ученика. 

Статья о защите чести и до-
стоинства педагога появляет-
ся на законодательном уровне 
впервые – на этом заострил 
свое внимание преподаватель 
БГПК Дмитрий Буланов:

– Закон запрещает оскорбле-
ние личности, но по большому 
счету какого-то нормативно-
го документа, защищающего 
учителя, не было. Он – персона 
публичная, отсюда и внима-
ние со стороны. Педагог часто 
оказывается беззащитным 
перед необоснованной кри-
тикой и агрессией учеников и 
их родителей. Живя в едином 
информационном простран-
стве, мы видим такие публика-
ции, посвященные школьным 
конфликтам. Плохо, когда об-
щественность, не учитывая 
сложности нашей профессии, 
виновниками таких ситуаций 
априори назначает учителя. 
Лично для меня очевидна не-
обходимость и данного закона, 
и статьи, регулирующей эти 
отношения.

Тамара ПОПОВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  МНЕНИЯ .

  НОВОСТИ .
Всего 10–15 минут

Кабинет анонимного бесплатного экспресс-тестирования 
на ВИЧ-инфекцию возобновил работу в Алтайском крае.

Тест могут пройти все желающие, это займет не больше  
10–15 минут. Процедура сопровождается до– и послетестовым 
консультированием.

Главный внештатный специалист по инфекционным болез-
ням регионального Минздрава Валерий Шевченко отметил, что 
при ВИЧ-инфекции долго может не быть симптомов. Поэтому 
человек может не знать, что он болен. Важно обнаружить ин-
фекцию на ранней стадии.

Сдать экспресс-тест можно в Алтайском краевом центре 
по борьбе со СПИДом в кабинете № 112. С понедельника по 
среду кабинет работает с 13 до 15 часов, а в четверг и пятницу –  
с 10 до 12 часов.

Элина ГОРДЕЕВА

Безопасного пути!
Новый комплекс из двух световых табло появился в районе 

Поспелихи, на 213-м км трассы А-322 в сторону Казахстана.  
Он будет информировать автомобилистов о текущей дорож-
ной обстановке и возможных чрезвычайных ситуациях.

Участок выбран как один из важных в период действия штор-
мовых предупреждений. В непогоду могут перекрыть дорогу 
от Поспелихи до Рубцовска, а также в сторону Барнаула. Вся 
информация будет демонстрироваться на табло.

Оборудование выдерживает перепады температур и адапти-
ровано к сибирским условиям, сообщает ФКУ Упрдор «Алтай».

На рубцовском направлении уже действует три таких 
экрана.

Татьяна ПЕРВОВА

А свежее ли молоко?
Центр гигиены и эпидемиологии в Алтайском крае открыл 

горячую линию по вопросам качества, безопасности и срокам 
годности молочной продукции. Также звонки принимают 
от жителей региона в территориальных отделах службы.

Специалисты подскажут, куда следует обращаться в случае 
обнаружения некачественного или просроченного продукта в 
магазине. Также дадут рекомендации по выбору молочки. На-
помним, продавать натуральные молочные продукты должны 
отдельно от тех, в которых используются заменители молочного 
жира (ЗМЖ). Причем они должны сопровождаться информаци-
онной надписью: «Продукты без заменителя молочного жира».

Номер телефона горячей линии: 8 (3852) 50-30-79 (понедель-
ник – четверг – с 8.30 до 17.18, пятница – с 8.30 до 16.18).

Осталось несколько дней
1 февраля – последний день приема заявлений на участие 

в ЕГЭ-2021.
В Минобрнауки Алтайского края напоминают, что выпуск-

ники текущего года подают документы по месту учебы. Те, кто 
окончил школу ранее, должны обратиться в муниципальные 
органы управления образованием по месту пребывания.

Два экзамена – русский язык и математика – являются обяза-
тельными для сегодняшних одиннадцатиклассников. Успешная 
сдача этих предметов необходима для получения аттестата о 
среднем общем образовании. Остальные сдаются по выбору 
и необходимы в первую очередь тем, кто желает продолжить 
обучение в вузе.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Что касается пандемии, то 
она сумела вставить Павловско-
му ДОКу сразу несколько палок 
в колеса, и вышибить их сразу 
однозначно не получится.

«Качество продукции получи-
лось даже выше того уровня, что 
предполагался специалистами, 
поставляющими оборудование 
на наш комбинат, а это извест-
ные в мире производители 
Siempelkamp, Holtec, Andritz, – 
говорит директор ООО «Павлов-
ский ДОК» Алексей Гильманов. 
– Но монтировавшие это обору-
дование западные специалисты 
не добились необходимого по 
некоторым параметрам качества 
работы. Не качества продукции, 
но качества работы. Они не отка-
зываются от своих обязательств, 
просто текущая ситуация, а 
именно пандемия, не позволяет 
присылать к нам из-за рубежа 
– Германии, Австрии, Финлян-
дии – специалистов, чтобы за-
кончить эти процедуры. Конеч-
но, мы выходим из положения 
и работаем на тех настройках, 
что уже есть, но специалистов 
всё равно ждем с нетерпением».

Были проблемы с потребите-
лями продукции ДОКа весной 
прошлого года, когда мебель-
щики останавливались из-за 
объявления пандемии. Но по-
степенно здесь всё нормализо-
валось, вошло в обычное русло. 
Притормозил коронавирус и 
социальный проект комбина-

та – строительство в Павловске 
нового поселка для работников 
ДОКа. И всё же один 12-квартир-
ный дом был построен, почти 
полностью его заселили, теперь 
этот проект развивается.

«Если вернуться к разговору 
о качестве нашей работы, – про-
должает руководитель пред-
приятия, – то можно сказать, к 
примеру, что наше предприятие 
сегодня уже провело перегово-
ры о поставке продукции в одну 
из самых привередливых мо-
сковских компаний, где очень 
хорошо налажено лабораторное 
тестирование, и сейчас его пред-
ставители стоят в очереди за 
нашей продукцией».

География же заказчиков – 
производителей мебели, две-
рей, напольных покрытий – у 
Павловского ДОКа весьма ши-
рока, поскольку плита MDF на 
мировом рынке востребована. 
Но притом основное направле-
ние поставок – это Россия.

Что же касается сырья, то в 
планах предприятия в рамках 
разрабатываемого большого ин-
вестиционного проекта – аренда 
и освоение новых лесных деля-
нок. Это позволит увеличить 
переработку на комбинате и 
даст возможность получить 
дополнительный объем отхо-
дов лесопильного производства. 
Плюс применение низкокаче-
ственного и невостребованно-
го пиловочного сырья. Третий 
источник – мобильные рубиль-
ные комплексы, позволяющие 

из порубочных остатков, образу-
ющихся на лесоделянах, сразу 
получать щепу для производства 
плиты. А кору и другой нелик-
вид используют для работы 
энергоцентра Павловского ДОКа.

Без остановок
«Хотя выйти на проектную 

мощность предприятия нам 
в 2020-м и не удалось, год мы 
отработали неплохо, – резю-
мирует Алексей Гильманов. – 
Так, по отношению к 2019 году 
производство продукции у нас 
выросло в два с половиной раза, 
резко сократилось количество 
рекламаций, многому научи-
лись работники предприятия, а 
всего их у нас 216 человек. Есть 
очередь на заказы, работаем без-
остановочно».

Константин СОМОВ

Замдиректора Рубцовского педкол-
леджа Галина Беспалова – о недостат-
ках обсуждаемого документа:

– При всех однозначных достоин-
ствах законопроект носит довольно 
декларативный характер, порой без 
конкретики. Так, много вопросов к 
статье 2 «Кодекс профессиональной 
этики». Есть должностная инструкция, 
в которой прописаны наши права и 
обязанности. Но она не может учесть 
все ситуации, которые могут возникать 
на практике, во взаимоотношениях с 
родителями и учениками. Вот эти эти-
ческие нормы, мы полагаем, должны 
быть прописаны. Особенно это важно 

для молодых моих коллег, такой свод 
правил должен стать для них настоль-
ной книгой.

Студентка-старшекурсница Анна 
Летуева – о клятве педагога: 

– В колледже в нас с первого курса 
закладывают те качества, которыми 
должен обладать педагог. Но клятва – это 
что-то совершенно новое. Возможно, мы 
с однокурсниками будем первыми, кто 
произнесет торжественные слова верно-
сти профессии, как это делают врачи, 
например. Слова, которые не оставляют 
пути назад и налагают на учителя еще 
большую ответственность за судьбы 

доверенных ему детей, воспитание и 
обучение нового поколения россиян.

Методист Каменского педколлед-
жа Елена Лавренова – о поощрениях 
и поддержке:

– Знак отличия «Почетный педаго-
гический работник Алтайского края» 
как форма поощрения и общественного 
одобрения способствует повышению 
учительского статуса и социальной моти-
вации его труда. Но хорошо было бы, если 
бы звание сопровождалось льготами, 
отличными, например, от тех, которые 
заслуженные люди получают при вруче-
нии Почетной грамоты Алтайского края.

28 января состоится 
первая в 2021 году сес-
сия Алтайского крае-
вого Законодательно-
го Собрания. Она снова 
пройдет в смешанном 
формате. Часть депу-
татов будут подклю-
чаться к видео-конфе-
ренц-связи с площадок в 
городах и районах края. 
О том, какие законо-
проекты планируется 
рассмотреть на те-
кущей сессии и в бли-
жайшей перспективе, 
рассказывает предсе-
датель АКЗС Александр 
Романенко.

Новые звания
– Александр Алексеевич, 
какие вопросы из повест-
ки январской сессии мож-
но особо выделить?
– На первой сессии депутаты 

рассмотрят десять законопро-
ектов. По большей части это 
нормативно-правовые акты, 
которыми мы будем регулиро-
вать исполнение федерального 
законодательства, и вопросы, 
связанные с внесенными в 
Конституцию РФ поправками. 
Считаю важным, что парла-
ментарии обсудят инициативу 
правительства региона по уч-
реждению двух новых почет-
ных званий – «Заслуженный 
работник пожарной охраны Ал-
тайского края» и «Заслуженный 
работник пищевой и перераба-
тывающей промышленности 
Алтайского края». Думаю, что 
такой закон мы примем сразу 
в двух чтениях, что даст воз-
можность поощрять наиболее 
отличившихся, лучших в своей 
профессии жителей края.

Кроме того, депутаты заслу-
шают доклад о деятельности 
Управления Министерства 
юстиции РФ по краю и сде-
лают анализ работы краевого 

парламента во втором полу-
годии 2020 года. Хотелось бы 
отметить, что, несмотря на 
пандемию, депутатский кор-
пус обеспечил принятие всех 
нормативно-правовых актов, 
которые нужны региону для 
дальнейшего его развития.

Требуют доработки
– Как идет работа над 
законопроектами, приня-
тыми в первом чтении 
в прошлом году?

– Действительно, часть важ-
ных законопроектов осталась 
нам с 2020 года. Над ними идет 
серьезная работа: созданы рабо-
чие группы, первые заседания 
уже проведены. Один из них 
касается всего педагогического 
сообщества края. Законопроект 
«О статусе педагогического ра-
ботника» вызвал и одобрение, 
и немало критических стрел, 
поэтому мы его серьезно дора-
батываем. Принятый в оконча-
тельной редакции документ 
должен решать социальные и 
финансовые вопросы педаго-
гических работников.

Другой важный законопро-
ект направлен на поддержку 

детей-сирот. Напомню, пред-
лагается ввести сертификат 
на приобретение жилья как 
альтернативу фактическому 
предоставлению «квадратных 
метров». Право на нее будет у 
детей-сирот по достижении 
ими 23 лет и при наличии всту-
пившего в законную силу су-
дебного акта о предоставлении 
жилого помещения, а также 
утвержденного судом мирово-
го соглашения об изменении 
способа и порядка исполнения 
такого судебного акта.

Ряд вопросов по этому 
проекту требуют детального 
изучения, обобщения. К со-
жалению, некоторые из них 
не входят в компетенцию ре-
гиональных органов власти. 
Будем выносить соответствую-
щие обращения на федераль-
ный уровень, а региональный 
закон нужно принимать.

В прошлом году депутаты 
также приняли законопроект, 
который значительно расши-
ряет возможности для малых 
и средних предприятий по 
переходу на патентную систе-
му налогообложения. После 
отмены Единого налога на 
вмененный доход эту форму 
выбрали многие предприни-

матели края. Но уже сейчас 
мы получаем сигналы с мест 
о необходимости некоторой 
корректировки отдельных 
положений законопроекта. 
В январе их окончательно 
обобщим, и я не исключаю, 
что в феврале-марте депута-
ты вернутся к обсуждению 
документа.

Другая модель
– Власти некоторых 
районов края выступили 
с инициативой преобра-
зования территорий в 
муниципальные округа. 
Когда законодатели рас-
смотрят этот вопрос?

– Понятие муниципаль-
ного округа появилось в рос-
сийском законодательстве в 
прошлом году, когда Госдума 
приняла новый закон. В его 
состав должно входить три 
и более населенных пункта, 
которые располагаются в не-
посредственной близости. При 
этом система управления там 
становится одноуровневой. 
В случае создания единого му-
ниципального образования на 
уровне округа будут сосредото-

чены все полномочия, все сред-
ства будут аккумулированы 
в единый окружной бюджет. 
Таким образом, будет один 
уровень власти, ответствен-
ный за решение всех вопросов 
жизнеобеспечения.

Речь идет именно о центра-
лизации управления, которая, 
по задумке, поможет решить 
многие накопившиеся пробле-
мы. В Алтайском крае перейти 
на новую управленческую мо-
дель уже выразили желание 
несколько районов и город 
Славгород. Единственное, они 
ждут принятия регионального 
закона по этому вопросу.

Сегодня депутаты обсужда-
ют, каким образом на уровне 
муниципальных округов бу-
дут распределяться налоги. 
Муниципалитеты хотят ви-
деть ясную картину перспек-
тив перехода на новую модель. 
По каждому из них должен 
быть принят соответствую-
щий региональный закон, 
на основании которого будут 
формироваться выборные 
должности нового образова-
ния, строиться организаци-
онная и техническая работа. 
По Славгороду такой законо-
проект уже разработан, и, ско-

рее всего, он будет рассмотрен 
на февральской сессии. То же 
самое можно сказать и по За-
лесовскому району.

Два варианта
– Александр Алексее-
вич, когда краевой пар-
ламент планирует пе-
рейти на очный формат 
работы?

– Всё зависит от развития 
эпидемиологической ситуа-
ции в регионе. С осторожным 
оптимизмом хочу заметить, 
что заболеваемость идет на 
спад. Алтайский край получил 
около 13 тысяч доз вакцины, 
прививку уже поставили бо-
лее трех тысяч человек. Обра-
щаясь к депутатам и жителям 
края, я постоянно говорю, что 
от этой заразы нас спасут толь-
ко два варианта. Или мы пе-
реболеем коронавирусом, что, 
естественно, связано с риском 
для жизни, или провакцини-
руемся, что даст возможность 
формированию коллективно-
го иммунитета.

К сожалению, сегодня есть 
самые разные суждения на 
этот счет. Но я еще раз хочу на-
помнить о социальной ответ-
ственности не только за себя, 
но и за здоровье окружающих. 
На сегодняшний день создано 
порядка 20 пунктов, где можно 
сделать прививку. И в будущем 
мы предполагаем, что коли-
чество таких точек вырастет 
до 80. Я сам привился при 
первой возможности.

Федеральный Минздрав 
сообщил, что до конца фев-
раля Алтайский край может 
получить 90 тысяч доз вакци-
ны. Поэтому на региональном 
уровне нужно организовать 
работу по массовой вакци-
нации населения. Это наша 
первоочередная задача. Если 
этого не сделать, то вакцина 
уйдет в другие регионы.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  СЕССИЯ АКЗС .

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Из районов – в округа

Защита на уровне законаПачка плиты – вагон дверей
(Начало на 1 стр.)

Статья о защите чести и достоинства педагога  
появляется на законодательном уровне впервые.

В цехе предприятия.

Районы ждут регионального закона о переходе на новую модель управления. Александр Романенко.

КСТАТИ
Используя площадку ком-
бината как перевалочную 
базу, привозят сюда порой 
и хороший лес, что дает 
повод обывателям счи-
тать, что для производ-
ства древесно-стружеч-
ной плиты здесь активно 
используют народное 
достояние. Это не так, 
просто  ДОК развивает 
взаимные поставки с 
другими предприятия-
ми «Алтайлеса», чтобы 
создать промышлен-
ный симбиоз. Например, 
раньше Каменский ЛДК 
заказывал пиловочный 
материал, в Павловске 
загружали машину и гна-
ли в одну сторону. Сейчас 
же из Камня-на-Оби сюда 
возвращают отходы про-
изводства – щепу. 
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«Это дело возьмём 
на контроль…»

Те, кто позвонил прокурору края, чаще всего спрашивали о ЖКХ.

  �А����Н�� .
Хочу поставить 
прививку

«На работе бесплатно предло-
жили поставить прививку от ко-
ронавируса. Вроде и хочется, ведь 
явно не болела. Были лишь осенью 
косвенные признаки. Говорят, нуж-

но обязательно сдавать анализ на антитела к 
ковиду и проходить еще какие-то обследования. 
Расскажите, пожалуйста, как подготовиться к 
вакцинации и кому не стоит идти на нее.

Руслана Светлова, г. Барнаул».

На вопрос отвечает к. м. н. врач-инфекцио-
нист Андрей Поздняков:

– Особой подготовки перед вакцинаци-
ей проходить не нужно. Желательно, но не 
обязательно сдать общий анализ крови и 
минимальную биохимию, чтобы не пропу-
стить очаг «дремлющего» воспаления. Если 
человек здоров, соответственно, прием узких 
специалистов не нужен.

Так как вакцина новая, после перенесен-
ных острых заболеваний нужно выдержать 
минимум месяц. Любое обострение хрони-
ческого заболевания в течение 30 дней до 
предполагаемой даты вакцинации – это 
противопоказание. Однозначно она исклю-
чается для людей с онкозаболеваниями и 
аутоиммунными патологиями в активной 
стадии.

Один из самых популярных вопросов: 
можно ли прививаться человеку, который 
уже переболел и имеет антитела к COVID-19? 
Если у человека имеются антитела любого 
класса и в любом титре – это веские основания 
для отсрочки вакцинации. Ее результатом 
является образование антител. Если они уже 
имеются, исходя из данных, имеющихся на 
сегодняшний день, вакцинироваться не ре-
комендуется.

Для исключения латентной или бессим-
птомной ранней стадии инфекции рекомен-
дуется за 48–72 часа до укола сдать ПЦР-тест 
на коронавирус. В случае если будет получен 
положительный результат, вакцинация также 
противопоказана.

Тестирование на антитела и наличие 
коронавирусной инфекции не является 
обязательным требованием, проводится 
по желанию пациента. Если нет никаких 
противопоказаний, прививку можно поста-
вить после осмотра терапевтом.

Человек должен быть готов к тому, что орга-
низм может отреагировать по-разному. Могут 
возникнуть различные болевые ощущения 
в месте инъекций, повышение температуры 
на протяжении недлительного времени в 
пределах 37,1–38 градусов, мышечные боли 
и так далее.

Ипотека 
для офицера

«Слышала, что наконец-то 
разрешили использовать средства 
материнского капитала на погаше-
ние военной ипотеки. Расскажите, 
пожалуйста, подробнее.

Ольга Денисова, г. Алейск».

На вопрос отвечает начальник отдела соци-
альных выплат Отделения Пенсионного фон-
да РФ по Алтайскому краю Яна Позднякова:

– Это стало возможным благодаря всту-
пившему в силу со 2 января 2021 года Феде-
ральному закону № 451.

Семья сможет направить средства ма-
теринского капитала на первоначальный 
взнос или погашение ипотечного займа на 
приобретение или строительство жилья 
по договору, который она заключила с Фе-
деральным управлением накопительно-
ипотечной системы жилищного обеспечения 
военнослужащих (ФГКУ «Росвоенипотека»).

До принятия этого закона можно было 
погасить ипотеку с помощью маткапита-
ла только по договорам с организациями, 
подконтрольными Центральному банку и 
другим государственным организациям. 
В этот список входят банки, кредитные по-
требительские кооперативы и Единый ин-
ститут развития в жилищной сфере. Но из 
перечня выпала организация, которая была 
создана Минобороны для выдачи ипотеки 
военным. Закон устраняет этот пробел, по-
зволив «Росвоенипотеке» принимать средства 
материнского капитала.

Новшество распространяется на тех, кто 
заключил договор займа с 29 марта 2019 года.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

Держитесь, 
люди, скоро – ЭТО

Человечество придумало много стран-
ных дат. День без автомобиля, табака 
и даже без покупок – все их перетерпеть 
можно, особенно если ты не водитель, 
не курильщик, не шопоголик. Но в по-
следний день января нам предстоит 
пережить день без Интернета. Как? 
Пока неясно.

Без тренировки, видимо, не обойтись. Для 
чистоты эксперимента начинаю в шесть утра. 
Есть Сеть или ее нет, будильнику всё равно. Он 
проорал вовремя. Дальше уже сложнее. Что там 
с погодой, сильно ли утепляться перед выходом 
на улицу? Вариант «как вчера» этой зимой не 
подходит, потому что минус сорок чередуется с 
оттепелью. Самое простое – включить телевизор 
и дождаться прогноза. Но у меня Smart, а Интер-
нет – напоминаю правила игры – нам сегодня 
низзяя… На какую остановку идти, тоже пришлось 
гадать по картам Таро. Ведь в приложение- трафик 
не заглянешь.

Люди, а как же мы раньше жили без всего это-
го? В таких мыслях по пути на работу несколько 
раз порывалась открыть новостную ленту – под 
отмазкой типа «мобильный Интернет – он же не 
совсем Интернет».

В редакции на почте – новые письма. Открыла? 
Увы, слово, данное самой себе, нарушила.

К середине дня вспоминаю, что сегодня край  
нужно подать показания счетчиков. Ну да, снова 
нарушаю. Где-то тут была у меня закладка систе-
мы «Город». 

А как быть родителям без традиционных 
волшебных пенделей по «Ватсапу» чадушкам, 
проспавшим школу? Водителям без навигаторов? 
Хирургу районной больницы во время сложной 
операции без консультаций с барнаульскими 
коллегами? 

На смену вопросам, на которые нет ответа, при-
шел вечер. Удивительный. Оказывается, если не 
«втыкать» в перерывах между переворачиванием 
котлет на сковородке, можно успеть забросить 
стирку в автомат, позвонить папе и бонусом для 
мужа – салатик настрогать. И даже еще осталось 
немного времени до его возвращения с работы, 
чтобы поставить на стол два фужера и зажечь 
свечи. Вернувшийся супруг, увидев такие дела, 
затравленно притих. Решил, что снова забыл про 
какой-то семейный праздник.

Вечер между тем никак не заканчивался, ведь 
никто не отвлекался на комментарии в соцсетях, 
не стучал по «Ватсапу»… За окном показывали 
снегопад, и мы ушли на прогулку. А потом вместо 
пролистывания привычных подписок на сон 
грядущий была книжка. Бумажная. Любимая. 
Зачитанная.

Итожа. День депрессии не вызвал однозначно, 
хотя и прошел необычно. Так что предлагаю ра-
ботодателям даже праздничным его сделать. При 
условии, что завтра уже можно будет в онлайн, 
чтобы успеть переделать всё с учетом сегодняш-
него зависания.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .   �Р��А� ��Н�� �А�� .

Прокурор края Александр Руднев 
ответил на вопросы читателей 
«АП» в ходе прямой линии, которая 
прошла в редакции газеты. Но это 
были в большей степени не вопро-
сы, а жалобы. По каждому случаю 
требуется разбираться дополни-
тельно, поэтому всем звонившим 
было рекомендовано обратиться в 
прокуратуру по месту жительства 
с документами, подтверждающими 
их позицию.

���� ��̈����
 ������ ��������

Анатолий Иванович Ефименко, пенсионер 
из поселка Новосиликатного, пожаловался, 
что уже много лет 48 квартир в его много-
этажке страдают от того, что к ним поступает 
теплая вода вместо горячей. Причина вро-
де бы уже и известна – не хватает скорости 
циркуляции. Но проблема так и остается 
нерешенной.

– Анатолий Иванович, а платите вы по 
счетчику или по нормативу? – уточняет 
Александр Руднев.

– По счетчику плачу, 10 кубов выходит, 
потому что, пока она сольется, чтобы хоть 
чуть-чуть погорячее было, счетчик уже на-
мотает, – отвечает пенсионер.

– Анатолий Иванович, идите в прокура-
туру Индустриального района, обратитесь 
к прокурору района, мы рассмотрим вашу 
ситуацию. Оценим, насколько качественно 
оказывают вам услуги управляющая компа-
ния, поставщик. Посмотрим, есть ли техни-
ческая возможность исправить сложившееся 
положение.

Также пенсионера волновало, может ли он 
взыскать с коммунальщиков моральный и 
материальный ущерб, раз уже долго страдает 
из-за оказания некачественных услуг. Пусть, 
мол, хотя бы за три года пересчитают. Про-
курор края ответил, что и по этому поводу 
требуется разбираться.

А ������ ����������
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Анна Ивановна Позднякова из Барнаула 
сообщила, что у нее высчитывают деньги 
с пенсии по исполнительному листу, хотя 
долг давно уже погашен.

– На прием к приставам попасть не могу, 
они как с весны закрылись, так и стали не-
доступны, – пожаловалась женщина. – На 
звонки не отвечают, я отправляла им письма, 
но всё бесполезно.

– На обращение гражданина любой орган, 
государственный или муниципальный, обя-
зан дать ответ,  – разъяснил Александр Руднев. 
– Если такого ответа нет, тогда нарушение 
прав налицо. Обращайтесь в прокуратуру 
вашего района, я думаю, там найдут общий 
язык со службой судебных приставов. По-

дойдите, ваше заявление примет дежурный 
работник. Опишите свою ситуацию подробно, 
принесите все документы, подтверждающие, 
что долг выплачен.

К���� �� ����� 
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– Алло, здравствуйте, это прямая линия с 
прокурором? Звоню из города Яровое. Я стар-
шая по дому, – так начала разговор Екатерина 
Афанасьевна Савченко. – Меня интересует, 
когда ОАО «Алтайэнергосбыт» снова откроет 
офис в Яровом. Они у нас немного побыли 
и уехали в Славгород в связи с пандемией. 
На сегодня показания по счетчикам очень 
трудно передавать. Мы со всего дома собираем 
показания и кое-как туда везем. Приходится 
ехать на общественном транспорте или брать 
такси. Это тяжело. Там какой-то ящичек на 
улице. Где гарантия, что наши документы 
не потеряются?

– Все вопросы, связанные с начислением, 
сбором средств, – забота управляющей орга-
низации. И если они вас везде на амбразуру 
бросают, это совершенно неправильно, – 
объяснил Александр Руднев. – И вы им так 
и скажите. Если управляющая организация 
не желает выполнять свои обязанности, вы 
можете обратиться в прокуратуру района, 
написать жалобу по этому поводу. Ведь их 
обязанность как раз находить общий язык с 
поставщиками, в том числе с энергосбытом.

– А управляющая компания вообще ничего 
не может сделать, – резюмировала Екатерина 
Савченко.

– Тогда ее нужно штрафовать или менять 
на другую управляющую компанию, – сказал 
прокурор края. – Это в правах жильцов ва-
шего дома. Что касается офиса, то заставить 
организацию открыть его не может никто. 
Она сама решает, где и какие свои офисы 
открывать.

�������� ���̈�
Ирина Владимировна Данилюк из поселка 

Красный Городок рассказала, что не согласна 
с «Алтайэнергосбытом» по начислениям.

– Хотела попросить помощи, чтобы разо-
браться с «Алтайэнергосбытом», – сказала 
она. – У нас тут матрицы, которые считывают 
показания за электроэнергию,  горели по 
всему поселку. Под Новый год их работники 
приехали, по всей деревне счетчики сняли. 
А за декабрь лично мне выставили, будто я 
потратила 700 киловатт. Такого никогда у 
меня не бывает… Еще говорят, будто я не 
платила три месяца. А у меня автоматически 
плата снимается.

– Надо разбираться, здесь мы с вами по 
телефону точно этого не сможем сделать. 
У меня нет перед глазами никаких доку-
ментов, – ответил Александр Руднев. – 
Я рекомендую вам обратиться к прокурору 
Смоленского района со всеми документами – 
счетами, заявлением. Он будет разбираться. 
Это дело мы возьмем на контроль.

�� �� ������ ����� �������  ����
– Александр Викторович, я работаю на од-

ном из промышленных предприятий города, 
ранее у нас рабочий день был с 9 до 18 часов. 
С перерывом на обед. А после праздников 
всех работников предприятия заставили 
подписать приказ о том, что мы должны при-
ходить раньше на 10–15 минут и уходить 
позже на 10 минут, – о такой ситуации со-
общил барнаулец Вячеслав. – Вроде как для 
того, чтобы подготовиться к рабочему дню. 
Насколько это законно? Если суммировать, 
в день я перерабатываю 20 минут, в неделю 
это уже около часа. Никто оплачивать это 
не собирается.

– Ситуация, в общем-то, несложная, – 
разъяснил Александр Руднев. – Нормы рабо-
чего времени никто не отменял. Существует 
рабочая неделя. Все переработки должны 
оплачиваться. Превышение нормы работы 
должно как-то оговариваться с сотрудниками. 
Если этого не происходит, значит, руководство 
вашего предприятия нарушает ваши права.

С�����������  �����
Мария Константиновна Самохина из 

Барнаула спросила, берется ли судебная 
пошлина с инвалидов второй группы. Но 
в ходе разговора выяснилось, что волну-
ет ее в большей степени не это, а то, что 
суд обязал ее и супруга убрать гараж, в 
котором у них погреб. Там пенсионеры 
хранят овощи.

Супруги приобрели гараж более 40 лет 
назад без документов, а теперь не понимают, 
почему должны его убирать… Тем более пла-
тить штраф в случае неисполнения решения.

– Гараж у вас, видимо, без документов. 
Суд обязал его убрать. К сожалению, вам 
придется выполнять это решение, – сказал 
Александр Викторович. – В свое время гара-
жей и погребов самовольно настроили много, 
теперь город начинает наводить порядок. 
В свое время вам необходимо было оформить 
гараж по закону.

Тамара ЛОГИНОВА

  �� �Н�АР� � ��Н� ���РА��ТНЫ� .

Коллектив управления ветеринарии Алтайского края выража-
ет глубокие соболезнования заместителю начальника управления 
ветеринарии Алтайского края, начальнику отдела обеспечения 
ветеринарно-санитарной безопасности Евгении Владимировне 
Спицкой, а также ее родным и близким в связи со смертью ее отца

СПИЦКОГО
Владимира Михайловича. 

Министерство финансов Алтайского края извещает о смерти 
ветерана финансовой системы

ТИТОВОЙ
Нины Фёдоровны

и выражает соболезнования родным и близким.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78.

Сообщение
Решением Алтайского краевого суда от 03.09.2020 признаны не 

действующими с даты принятия решения управления по тарифам 
от 05.12.2019 № 436, от 20.12.2019 № 576 в части АО «Барнаульская 
генерация». На управление по тарифам возложена обязанность по 
принятию нового нормативного правового акта.

– Мы готовим психологов 
для работы на предприяти-
ях, обучаем студентов  прак-
тическим навыкам карьерного 
консультирования, профдиа-
гностике, проведению тре-
нингов, работе на полиграфе, 
ассесменту. Рассчитываю, что 
наши ребята в ближайшее 
время придут на практику в 
Кадровый центр, а возможно, 
останутся здесь на постоянной 
основе, – сообщила Марина 
Шамардина, доцент кафедры 
общей психологии вуза. 

Кое-кто из воспитанников 
университета уже получил 
такой опыт прошлым летом, 

работая в период эпидемии 
в секторе цифровых серви-
сов, помогая людям завести 
учетную запись на портале 
госуслуг или отправить рабо-
тодателю электронное резюме.

������ ������
Ассесмент – еще один но-

вый термин, который пришел 
с переменами. В этом году он 
впервые пройдет в цехах Барна-
ульского завода механических 
прессов, стратегического пар-
тнера службы занятости. По сло-
вам помощника генерального 
директора по кадрам и связи с 
общественностью предприятия 
Александра Пугача, такое сотруд-

ничество помогает снизить де-
фицит кадров, характерный для 
машиностроительной отрасли:

– Решая эту задачу, мы 
участвуем в федеральных и 
краевых программах, провод-
никами которых выступает 
центр занятости. Его реформы, 
новые ресурсы и инструменты 
показались нам интересными. 
Ассесмент, мы надеемся, помо-
жет решить многие вопросы –
грамотного подбора кадров,  
формирования резерва, проф-
подготовки, изъянов планиро-
вания и так далее.

Чем может помочь оценка 
персонала? Сама по себе она 
не добавит нам толковых тех-
нарей, кои сейчас на вес золота 

в любом производстве. Заводу, 
например, не хватает квалифи-
цированных рабочих. Для при-
влечения специалистов здесь 
используют разные способы. 
Работа выездных отделов кадров 
на базе службы занятости на-
пример: сейчас собеседование 
проходит около 20 инженеров. 
Связь с вузами и ссузами края. 
Включение трудового ресурса 
пригорода. Экскурсии по заводу, 
популярные, кстати, у 70 круп-
ных работодателей Барнаула, 
но на мехпрессах они особые!

– Важно ведь не только про-
вести человека по цехам, пока-
зать станки 4–5-го поколений 
и накормить его в заводской 
столовой «рабочей» котлетой, 

но и дать возможность сделать 
что-то самому. Это так называе-
мая профессиональная про-
ба, – рассказывает опытный 
производственник.

Практик Пугач уверен, что в 
ситуации кадрового дефицита 
оценка человеческого капита-
ла будет совсем не лишней для 
предприятия, открывающего 
инновационные технологичес-
кие направления. Одно из них, 
производство тяжелых дисков 

для сельхозтехники, на 80% уже 
готово к пуску. В такой продук-
ции заинтересованы машино-
строители России и Беларуси. 
Но расширение производства 
требует новых конструктор-
ских бюро, а стало быть, и ин-
женерных кадров на каждом 
направлении. Возможно, это 
будут свои же, доморощенные, 
или вновь принятые на работу. 
Ассесмент покажет. 

Мария АЛЕКСЕЕВА

(Начало на 1 стр.)

«Сними пробу» с профессии

С������ �А��
Ассесмент – метод качественной оценки персонала. 

Прежде чем составить портрет идеального работника, 
специалисты исследуют особенности организации, вы-
являют у сотрудников наличие заданных компетенций.
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  ГРАНТЫ.
Президентская 
поддержка

НКО приглашают на второй конкурс президентских 
грантов 2021 года.

Гранты выделяют на реализацию социальных, культурных, 
образовательных и других значимых некоммерческих инициа-
тив. На первом конкурсе этого года, например, поддержаны 2000 
проектов НКО со всей России и более 20 – из Алтайского края.

«В ходе конкурсной кампании пройдет ряд обучающих ме-
роприятий, организованных Фондом президентских грантов», 
– сообщает Краевой дворец молодёжи. Здесь помогут правильно 
оформить заявки. Информация о подобных событиях будет 
доступна в разделе «Обучение» на сайте фонда и на страницах 
фонда в социальных сетях.

Заявки с новыми инициативами принимаются с 1 февраля 
до 15 марта.

Олег АНТОНОВ

Александр Руднев.
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«Это дело возьмём 
на контроль…»

Те, кто позвонил прокурору края, чаще всего спрашивали о ЖКХ.

  �А����Н�� .
Хочу поставить 
прививку

«На работе бесплатно предло-
жили поставить прививку от ко-
ронавируса. Вроде и хочется, ведь 
явно не болела. Были лишь осенью 
косвенные признаки. Говорят, нуж-

но обязательно сдавать анализ на антитела к 
ковиду и проходить еще какие-то обследования. 
Расскажите, пожалуйста, как подготовиться к 
вакцинации и кому не стоит идти на нее.

Руслана Светлова, г. Барнаул».

На вопрос отвечает к. м. н. врач-инфекцио-
нист Андрей Поздняков:

– Особой подготовки перед вакцинаци-
ей проходить не нужно. Желательно, но не 
обязательно сдать общий анализ крови и 
минимальную биохимию, чтобы не пропу-
стить очаг «дремлющего» воспаления. Если 
человек здоров, соответственно, прием узких 
специалистов не нужен.

Так как вакцина новая, после перенесен-
ных острых заболеваний нужно выдержать 
минимум месяц. Любое обострение хрони-
ческого заболевания в течение 30 дней до 
предполагаемой даты вакцинации – это 
противопоказание. Однозначно она исклю-
чается для людей с онкозаболеваниями и 
аутоиммунными патологиями в активной 
стадии.

Один из самых популярных вопросов: 
можно ли прививаться человеку, который 
уже переболел и имеет антитела к COVID-19? 
Если у человека имеются антитела любого 
класса и в любом титре – это веские основания 
для отсрочки вакцинации. Ее результатом 
является образование антител. Если они уже 
имеются, исходя из данных, имеющихся на 
сегодняшний день, вакцинироваться не ре-
комендуется.

Для исключения латентной или бессим-
птомной ранней стадии инфекции рекомен-
дуется за 48–72 часа до укола сдать ПЦР-тест 
на коронавирус. В случае если будет получен 
положительный результат, вакцинация также 
противопоказана.

Тестирование на антитела и наличие 
коронавирусной инфекции не является 
обязательным требованием, проводится 
по желанию пациента. Если нет никаких 
противопоказаний, прививку можно поста-
вить после осмотра терапевтом.

Человек должен быть готов к тому, что орга-
низм может отреагировать по-разному. Могут 
возникнуть различные болевые ощущения 
в месте инъекций, повышение температуры 
на протяжении недлительного времени в 
пределах 37,1–38 градусов, мышечные боли 
и так далее.

Ипотека 
для офицера

«Слышала, что наконец-то 
разрешили использовать средства 
материнского капитала на погаше-
ние военной ипотеки. Расскажите, 
пожалуйста, подробнее.

Ольга Денисова, г. Алейск».

На вопрос отвечает начальник отдела соци-
альных выплат Отделения Пенсионного фон-
да РФ по Алтайскому краю Яна Позднякова:

– Это стало возможным благодаря всту-
пившему в силу со 2 января 2021 года Феде-
ральному закону № 451.

Семья сможет направить средства ма-
теринского капитала на первоначальный 
взнос или погашение ипотечного займа на 
приобретение или строительство жилья 
по договору, который она заключила с Фе-
деральным управлением накопительно-
ипотечной системы жилищного обеспечения 
военнослужащих (ФГКУ «Росвоенипотека»).

До принятия этого закона можно было 
погасить ипотеку с помощью маткапита-
ла только по договорам с организациями, 
подконтрольными Центральному банку и 
другим государственным организациям. 
В этот список входят банки, кредитные по-
требительские кооперативы и Единый ин-
ститут развития в жилищной сфере. Но из 
перечня выпала организация, которая была 
создана Минобороны для выдачи ипотеки 
военным. Закон устраняет этот пробел, по-
зволив «Росвоенипотеке» принимать средства 
материнского капитала.

Новшество распространяется на тех, кто 
заключил договор займа с 29 марта 2019 года.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

Держитесь, 
люди, скоро – ЭТО

Человечество придумало много стран-
ных дат. День без автомобиля, табака 
и даже без покупок – все их перетерпеть 
можно, особенно если ты не водитель, 
не курильщик, не шопоголик. Но в по-
следний день января нам предстоит 
пережить день без Интернета. Как? 
Пока неясно.

Без тренировки, видимо, не обойтись. Для 
чистоты эксперимента начинаю в шесть утра. 
Есть Сеть или ее нет, будильнику всё равно. Он 
проорал вовремя. Дальше уже сложнее. Что там 
с погодой, сильно ли утепляться перед выходом 
на улицу? Вариант «как вчера» этой зимой не 
подходит, потому что минус сорок чередуется с 
оттепелью. Самое простое – включить телевизор 
и дождаться прогноза. Но у меня Smart, а Интер-
нет – напоминаю правила игры – нам сегодня 
низзяя… На какую остановку идти, тоже пришлось 
гадать по картам Таро. Ведь в приложение- трафик 
не заглянешь.

Люди, а как же мы раньше жили без всего это-
го? В таких мыслях по пути на работу несколько 
раз порывалась открыть новостную ленту – под 
отмазкой типа «мобильный Интернет – он же не 
совсем Интернет».

В редакции на почте – новые письма. Открыла? 
Увы, слово, данное самой себе, нарушила.

К середине дня вспоминаю, что сегодня край  
нужно подать показания счетчиков. Ну да, снова 
нарушаю. Где-то тут была у меня закладка систе-
мы «Город». 

А как быть родителям без традиционных 
волшебных пенделей по «Ватсапу» чадушкам, 
проспавшим школу? Водителям без навигаторов? 
Хирургу районной больницы во время сложной 
операции без консультаций с барнаульскими 
коллегами? 

На смену вопросам, на которые нет ответа, при-
шел вечер. Удивительный. Оказывается, если не 
«втыкать» в перерывах между переворачиванием 
котлет на сковородке, можно успеть забросить 
стирку в автомат, позвонить папе и бонусом для 
мужа – салатик настрогать. И даже еще осталось 
немного времени до его возвращения с работы, 
чтобы поставить на стол два фужера и зажечь 
свечи. Вернувшийся супруг, увидев такие дела, 
затравленно притих. Решил, что снова забыл про 
какой-то семейный праздник.

Вечер между тем никак не заканчивался, ведь 
никто не отвлекался на комментарии в соцсетях, 
не стучал по «Ватсапу»… За окном показывали 
снегопад, и мы ушли на прогулку. А потом вместо 
пролистывания привычных подписок на сон 
грядущий была книжка. Бумажная. Любимая. 
Зачитанная.

Итожа. День депрессии не вызвал однозначно, 
хотя и прошел необычно. Так что предлагаю ра-
ботодателям даже праздничным его сделать. При 
условии, что завтра уже можно будет в онлайн, 
чтобы успеть переделать всё с учетом сегодняш-
него зависания.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .   �Р��А� ��Н�� �А�� .

Прокурор края Александр Руднев 
ответил на вопросы читателей 
«АП» в ходе прямой линии, которая 
прошла в редакции газеты. Но это 
были в большей степени не вопро-
сы, а жалобы. По каждому случаю 
требуется разбираться дополни-
тельно, поэтому всем звонившим 
было рекомендовано обратиться в 
прокуратуру по месту жительства 
с документами, подтверждающими 
их позицию.

���� ��̈����
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Анатолий Иванович Ефименко, пенсионер 
из поселка Новосиликатного, пожаловался, 
что уже много лет 48 квартир в его много-
этажке страдают от того, что к ним поступает 
теплая вода вместо горячей. Причина вро-
де бы уже и известна – не хватает скорости 
циркуляции. Но проблема так и остается 
нерешенной.

– Анатолий Иванович, а платите вы по 
счетчику или по нормативу? – уточняет 
Александр Руднев.

– По счетчику плачу, 10 кубов выходит, 
потому что, пока она сольется, чтобы хоть 
чуть-чуть погорячее было, счетчик уже на-
мотает, – отвечает пенсионер.

– Анатолий Иванович, идите в прокура-
туру Индустриального района, обратитесь 
к прокурору района, мы рассмотрим вашу 
ситуацию. Оценим, насколько качественно 
оказывают вам услуги управляющая компа-
ния, поставщик. Посмотрим, есть ли техни-
ческая возможность исправить сложившееся 
положение.

Также пенсионера волновало, может ли он 
взыскать с коммунальщиков моральный и 
материальный ущерб, раз уже долго страдает 
из-за оказания некачественных услуг. Пусть, 
мол, хотя бы за три года пересчитают. Про-
курор края ответил, что и по этому поводу 
требуется разбираться.

А ������ ����������
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Анна Ивановна Позднякова из Барнаула 
сообщила, что у нее высчитывают деньги 
с пенсии по исполнительному листу, хотя 
долг давно уже погашен.

– На прием к приставам попасть не могу, 
они как с весны закрылись, так и стали не-
доступны, – пожаловалась женщина. – На 
звонки не отвечают, я отправляла им письма, 
но всё бесполезно.

– На обращение гражданина любой орган, 
государственный или муниципальный, обя-
зан дать ответ,  – разъяснил Александр Руднев. 
– Если такого ответа нет, тогда нарушение 
прав налицо. Обращайтесь в прокуратуру 
вашего района, я думаю, там найдут общий 
язык со службой судебных приставов. По-

дойдите, ваше заявление примет дежурный 
работник. Опишите свою ситуацию подробно, 
принесите все документы, подтверждающие, 
что долг выплачен.

К���� �� ����� 
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– Алло, здравствуйте, это прямая линия с 
прокурором? Звоню из города Яровое. Я стар-
шая по дому, – так начала разговор Екатерина 
Афанасьевна Савченко. – Меня интересует, 
когда ОАО «Алтайэнергосбыт» снова откроет 
офис в Яровом. Они у нас немного побыли 
и уехали в Славгород в связи с пандемией. 
На сегодня показания по счетчикам очень 
трудно передавать. Мы со всего дома собираем 
показания и кое-как туда везем. Приходится 
ехать на общественном транспорте или брать 
такси. Это тяжело. Там какой-то ящичек на 
улице. Где гарантия, что наши документы 
не потеряются?

– Все вопросы, связанные с начислением, 
сбором средств, – забота управляющей орга-
низации. И если они вас везде на амбразуру 
бросают, это совершенно неправильно, – 
объяснил Александр Руднев. – И вы им так 
и скажите. Если управляющая организация 
не желает выполнять свои обязанности, вы 
можете обратиться в прокуратуру района, 
написать жалобу по этому поводу. Ведь их 
обязанность как раз находить общий язык с 
поставщиками, в том числе с энергосбытом.

– А управляющая компания вообще ничего 
не может сделать, – резюмировала Екатерина 
Савченко.

– Тогда ее нужно штрафовать или менять 
на другую управляющую компанию, – сказал 
прокурор края. – Это в правах жильцов ва-
шего дома. Что касается офиса, то заставить 
организацию открыть его не может никто. 
Она сама решает, где и какие свои офисы 
открывать.

�������� ���̈�
Ирина Владимировна Данилюк из поселка 

Красный Городок рассказала, что не согласна 
с «Алтайэнергосбытом» по начислениям.

– Хотела попросить помощи, чтобы разо-
браться с «Алтайэнергосбытом», – сказала 
она. – У нас тут матрицы, которые считывают 
показания за электроэнергию,  горели по 
всему поселку. Под Новый год их работники 
приехали, по всей деревне счетчики сняли. 
А за декабрь лично мне выставили, будто я 
потратила 700 киловатт. Такого никогда у 
меня не бывает… Еще говорят, будто я не 
платила три месяца. А у меня автоматически 
плата снимается.

– Надо разбираться, здесь мы с вами по 
телефону точно этого не сможем сделать. 
У меня нет перед глазами никаких доку-
ментов, – ответил Александр Руднев. – 
Я рекомендую вам обратиться к прокурору 
Смоленского района со всеми документами – 
счетами, заявлением. Он будет разбираться. 
Это дело мы возьмем на контроль.

�� �� ������ ����� �������  ����
– Александр Викторович, я работаю на од-

ном из промышленных предприятий города, 
ранее у нас рабочий день был с 9 до 18 часов. 
С перерывом на обед. А после праздников 
всех работников предприятия заставили 
подписать приказ о том, что мы должны при-
ходить раньше на 10–15 минут и уходить 
позже на 10 минут, – о такой ситуации со-
общил барнаулец Вячеслав. – Вроде как для 
того, чтобы подготовиться к рабочему дню. 
Насколько это законно? Если суммировать, 
в день я перерабатываю 20 минут, в неделю 
это уже около часа. Никто оплачивать это 
не собирается.

– Ситуация, в общем-то, несложная, – 
разъяснил Александр Руднев. – Нормы рабо-
чего времени никто не отменял. Существует 
рабочая неделя. Все переработки должны 
оплачиваться. Превышение нормы работы 
должно как-то оговариваться с сотрудниками. 
Если этого не происходит, значит, руководство 
вашего предприятия нарушает ваши права.

С�����������  �����
Мария Константиновна Самохина из 

Барнаула спросила, берется ли судебная 
пошлина с инвалидов второй группы. Но 
в ходе разговора выяснилось, что волну-
ет ее в большей степени не это, а то, что 
суд обязал ее и супруга убрать гараж, в 
котором у них погреб. Там пенсионеры 
хранят овощи.

Супруги приобрели гараж более 40 лет 
назад без документов, а теперь не понимают, 
почему должны его убирать… Тем более пла-
тить штраф в случае неисполнения решения.

– Гараж у вас, видимо, без документов. 
Суд обязал его убрать. К сожалению, вам 
придется выполнять это решение, – сказал 
Александр Викторович. – В свое время гара-
жей и погребов самовольно настроили много, 
теперь город начинает наводить порядок. 
В свое время вам необходимо было оформить 
гараж по закону.

Тамара ЛОГИНОВА

  �� �Н�АР� � ��Н� ���РА��ТНЫ� .

Коллектив управления ветеринарии Алтайского края выража-
ет глубокие соболезнования заместителю начальника управления 
ветеринарии Алтайского края, начальнику отдела обеспечения 
ветеринарно-санитарной безопасности Евгении Владимировне 
Спицкой, а также ее родным и близким в связи со смертью ее отца

СПИЦКОГО
Владимира Михайловича. 

Министерство финансов Алтайского края извещает о смерти 
ветерана финансовой системы

ТИТОВОЙ
Нины Фёдоровны

и выражает соболезнования родным и близким.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78.

Сообщение
Решением Алтайского краевого суда от 03.09.2020 признаны не 

действующими с даты принятия решения управления по тарифам 
от 05.12.2019 № 436, от 20.12.2019 № 576 в части АО «Барнаульская 
генерация». На управление по тарифам возложена обязанность по 
принятию нового нормативного правового акта.

– Мы готовим психологов 
для работы на предприяти-
ях, обучаем студентов  прак-
тическим навыкам карьерного 
консультирования, профдиа-
гностике, проведению тре-
нингов, работе на полиграфе, 
ассесменту. Рассчитываю, что 
наши ребята в ближайшее 
время придут на практику в 
Кадровый центр, а возможно, 
останутся здесь на постоянной 
основе, – сообщила Марина 
Шамардина, доцент кафедры 
общей психологии вуза. 

Кое-кто из воспитанников 
университета уже получил 
такой опыт прошлым летом, 

работая в период эпидемии 
в секторе цифровых серви-
сов, помогая людям завести 
учетную запись на портале 
госуслуг или отправить рабо-
тодателю электронное резюме.

������ ������
Ассесмент – еще один но-

вый термин, который пришел 
с переменами. В этом году он 
впервые пройдет в цехах Барна-
ульского завода механических 
прессов, стратегического пар-
тнера службы занятости. По сло-
вам помощника генерального 
директора по кадрам и связи с 
общественностью предприятия 
Александра Пугача, такое сотруд-

ничество помогает снизить де-
фицит кадров, характерный для 
машиностроительной отрасли:

– Решая эту задачу, мы 
участвуем в федеральных и 
краевых программах, провод-
никами которых выступает 
центр занятости. Его реформы, 
новые ресурсы и инструменты 
показались нам интересными. 
Ассесмент, мы надеемся, помо-
жет решить многие вопросы –
грамотного подбора кадров,  
формирования резерва, проф-
подготовки, изъянов планиро-
вания и так далее.

Чем может помочь оценка 
персонала? Сама по себе она 
не добавит нам толковых тех-
нарей, кои сейчас на вес золота 

в любом производстве. Заводу, 
например, не хватает квалифи-
цированных рабочих. Для при-
влечения специалистов здесь 
используют разные способы. 
Работа выездных отделов кадров 
на базе службы занятости на-
пример: сейчас собеседование 
проходит около 20 инженеров. 
Связь с вузами и ссузами края. 
Включение трудового ресурса 
пригорода. Экскурсии по заводу, 
популярные, кстати, у 70 круп-
ных работодателей Барнаула, 
но на мехпрессах они особые!

– Важно ведь не только про-
вести человека по цехам, пока-
зать станки 4–5-го поколений 
и накормить его в заводской 
столовой «рабочей» котлетой, 

но и дать возможность сделать 
что-то самому. Это так называе-
мая профессиональная про-
ба, – рассказывает опытный 
производственник.

Практик Пугач уверен, что в 
ситуации кадрового дефицита 
оценка человеческого капита-
ла будет совсем не лишней для 
предприятия, открывающего 
инновационные технологичес-
кие направления. Одно из них, 
производство тяжелых дисков 

для сельхозтехники, на 80% уже 
готово к пуску. В такой продук-
ции заинтересованы машино-
строители России и Беларуси. 
Но расширение производства 
требует новых конструктор-
ских бюро, а стало быть, и ин-
женерных кадров на каждом 
направлении. Возможно, это 
будут свои же, доморощенные, 
или вновь принятые на работу. 
Ассесмент покажет. 

Мария АЛЕКСЕЕВА

(Начало на 1 стр.)

«Сними пробу» с профессии

С������ �А��
Ассесмент – метод качественной оценки персонала. 

Прежде чем составить портрет идеального работника, 
специалисты исследуют особенности организации, вы-
являют у сотрудников наличие заданных компетенций.
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  ГРАНТЫ.
Президентская 
поддержка

НКО приглашают на второй конкурс президентских 
грантов 2021 года.

Гранты выделяют на реализацию социальных, культурных, 
образовательных и других значимых некоммерческих инициа-
тив. На первом конкурсе этого года, например, поддержаны 2000 
проектов НКО со всей России и более 20 – из Алтайского края.

«В ходе конкурсной кампании пройдет ряд обучающих ме-
роприятий, организованных Фондом президентских грантов», 
– сообщает Краевой дворец молодёжи. Здесь помогут правильно 
оформить заявки. Информация о подобных событиях будет 
доступна в разделе «Обучение» на сайте фонда и на страницах 
фонда в социальных сетях.

Заявки с новыми инициативами принимаются с 1 февраля 
до 15 марта.

Олег АНТОНОВ

Александр Руднев.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Эпоха в подробностях
В Алтайском краеведческом музее на неделе завершается 

выставка «Тыл – наша линия фронта».
Официальный сайт Минкультуры края напоминает, что 

экспозиция работает до 31 января. Уникальный межму-
зейный проект был приурочен к Году памяти и славы и 
получил губернаторский грант в сфере культуры. На вы-
ставке представлено более 400 подлинных экспонатов не 
только из фондов краеведческого, но и из собраний 21 му-
ниципального музея края. Личные вещи, фотографии и 
документы позволили создать подробную картину труда и 
повседневного уклада жителей сел и городов Алтая в годы 
войны. Дополнили их воспоминания, записанные в ходе 
конкурса «Дети XXI века о детях войны». Выставку посетило 
более трех тысяч человек.

100 афиш к юбилею
Краевой театр драмы им. В.М. Шукшина предлагает 

школьникам создать афиши к спектаклям из своего ре-
пертуара.

Конкурс «100 афиш» приурочен к вековому юбилею театра. 
Принять участие могут учащиеся средних общеобразователь-
ных и средних специальных учебных заведений в возрасте 
от 14 до 21 года. Техника выполнения афиши может быть 
любой – от руки или в фоторедакторе, главное, чтобы на ней 
было указано название спектакля. Работы принимаются по 
почте: teatraktd@mail.ru с пометкой «КОНКУРС – 100 Афиш» 
(рисунки от руки нужно отсканировать). Участники могут 
представить не более одной работы в срок с 1 февраля до 
1 апреля. Победителей наградят призами, а лучшие работы 
попадут на онлайн-выставку. Ссылка на Положение о кон-
курсе – на сайте театра.

Любовь КАРПОВА

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

До 31 января. «Тыл – наша линия фронта» – краевая 
межмузейная выставка (0+).

До 31 января. «Делая мир ярче» – авторская художе-
ственная роспись Анны Гуниной (0+).

До 7 февраля. «Зимние полотна» – выставка к 80-летию 
Алтайской краевой организации Союза художников 
России (0+).

«Гордость России – солдаты» (0+).
«Эпоха. Стиль. Интерьер» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
С 27 января. Мини-выставка «Ленинградский ме-

троном». Графика.
До 7 февраля. «Мгновения души моей» – юбилейная 

персональная выставка Натальи Акимовой (0+).
«Павел Басманов: художник и коллекционер» (0+). 

Графика из собрания музея к 115-летию со дня рожде-
ния художника.

«Рождества волшебные мгновения» (0+). Живопись 
и лаковая миниатюра.

«Игрушка – вещь серьёзная» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
До 29 января. Выставка по итогам Х Международного 

конкурса «Живая природа Алтая» (0+).
До 31 января. Выставка «Чайная машина – русский 

самовар» (0+).
30 января. 13.00 – экскурсия «Алтай – величайшее 

имение в свете: из истории культуры Алтайского гор-
ного округа XVIII – начала XX века».

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Искусство шоколада» (0+). Экскурсии, де-

густации и мастер-классы.
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел 63-64-91.
До 30 января. Краевая выставка к 80-летию Алтайской 

организации Союза художников России (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Художники-классики алтайского искусства ХХ века» 
(0+). Представлено 86 произведений 22 авторов.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
С 21 января. «Слёт» – выставка несоюзных художников 

(0+). Порядка 300 произведений ста авторов.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

29 января. 18.30 – «Моя профессия – синьор из об-
щества» (16+).

30 января. 17.30 – «Темные аллеи» (18+).
31 января. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
3 февраля. 18.30 – «Лёха» (16+).
4 февраля. 18.30 – «Бесприданница» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
29 января. 18.30 – «Сиротливый запад» (16+).
30 января. 12.00 – «Цветик-семицветик» (6+).
17.00 – «Гамлет» (16+).
31 января. 12.00 – «Емеля» (6+).
4 февраля. 18.30 – «Временно недоступен» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 108, 

тел. 50-50-85.
29 января. 18.30 – «Ползунов» (12+).
30 января. 17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
31 января. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Как бы нам пришить старушку» (16+).
4 февраля. 18.30 – «Баядера» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
29 января. 18.30 – «Дневник ленинградской школь-

ницы» (с 9 лет).
30 января. 11.00 – «Богатырь Степан Ромашкин» (с 5 лет).
11.30, 12.30, 16.00 – «Не ёжик» (с 3 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
30 января. 15.00 – «Щелкунчик. Новогодняя сказка с 

иллюстрациями на песке» (6+). Всероссийский вирту-
альный концертный зал.

17.00 – «Симфонические вечера» (6+). Солист – лауреат 
международных конкурсов Павел Третьяков (форте-
пиано, Новосибирск). Произведения Глазунова, Листа, 
Балакирева.

31 января. 15.00 – «Восточная сказка» (6+). Инструмен-
тальная капелла «КамерАнс». Лауреат международных 
конкурсов Ольга Савина (фортепиано).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 
56-76-80.

30 января. 17.00 – «Жизнь в вальсе» (6+). Оркестр 
«Сибирь».

2 февраля. 18.30 – «С любовью к России» (6+). Оркестр 
«Сибирь». Солисты – Надежда Гончарук и Дмитрий 
Скворцов.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
30 января. 11.00 – «В поисках нашего Солнышка» (6+). 

13.00 – «Новогодние космические приключения» (6+). 
15.00 – «Созвездия» (12+).

Подробная программа на сайте – planetarium22.ru.
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В  течение  недели 
вокалисты Государ-
ственного молодёж-
ного ансамбля песни 
и танца «Алтай» за-
нимались  с  солист-
кой Большого театра 
(г. Москва) и нью-йорк-
ской «Метрополитен-
оперы» Любовью Петро-
вой. Тренинг должен 
помочь в подготовке 
сложной программы ро-
мансов, первой в исто-
рии коллектива.

Программу придумал ху-
дожественный руководитель 
ансамбля «Алтай» Александр Бе-
резиков, ушедший из жизни в 
октябре прошлого года. Теперь 
в коллективе хотят в память о 
нем как можно достойнее вы-
ступить в сопровождении ор-
кестра «Сибирь», для которого 
уже заказаны партитуры. Гото-
виться начали еще в сентябре, 
а премьера запланирована на 
октябрь 2021 года, но работы, 
по словам участников процес-
са, предстоит много. Занятия 
Любови Петровой длились по 
шесть-семь часов в день, но не 
более часа с каждым испол-
нителем: вокальным связкам 
нужна не только нагрузка, но 
и отдых.

Н� ������  �����
«Всё отнял у меня казнящий 

Бог», – начинает Константин Ры-
баков романс Рахманинова на 
стихи Тютчева.

– Давай еще раз. И вот это 
первое «Всё!..» – высвободи, 
высвободи! – просит Любовь 
Петрова.

Позже на вопрос, достаточно 
ли недели для подготовки, певи-

ца отвечает: «Ребята уже готовы, 
я только направляю и подска-
зываю, даю свои рекомендации. 
Чтобы вдохновить, поделиться 
своим опытом, использую ка-
ждую минуту. Но была бы воз-
можность – можно, конечно, и 
дольше заниматься».

Впрочем, в ансамбле наде-
ются, что это только начало со-
вместной работы – возможно, 
многолетней. Главный хормей-
стер Ольга Кузнецова говорит, 
что такого учителя коллектив 
искал давно и приезд оперной 

дивы для артистов – огромное 
событие:

– Сложно подобрать педаго-
га «под себя», а мы оказались 
на одной волне, да и сами уже 
созрели, прошли какой-то во-
кальный этап. И сейчас полу-
чаем то, что необходимо нам 

для дальнейшего роста, чтобы 
быть конкурентоспособными 
не только у себя в регионе, но 
и на больших мировых пло-
щадках.

А солистка «Алтая» Татьяна 
Кошелева ценность этой учебы 

объясняет так: «До приезда Лю-
бови Витальевны были момен-
ты, которые сложно разрешить 
просто по незнанию техники, 
а сейчас в процессе репетиций 
мы их «ловим», и дальше оста-
ется только наработать их на 
постоянную основу».

И ���̈ ������
«С этим коллективом я рабо-

таю в первый раз и очень рада 
найти столько прекрасных, 
очень талантливых людей, – 
говорит певица. – Их сильные 
стороны – голоса и жажда ра-
боты. Ребята хотят петь, совер-
шенствоваться, открыты для 
новых ощущений и навыков».

Любовь Петрова отмеча-
ет, что в будущей программе 

зрители услышат «совершенно 
изумительные» произведения 
Рахманинова, Гаврилина и 
современных композиторов, 
русские и французские дуэты, 
и признается, что часть нот от-
кладывает для себя.

– Некоторые романсы Лю-
бовь Витальевна сама неодно-
кратно исполняла на больших 
сценах, и потому у нее колос-
сальный опыт: как преподнести 
текст, выстроить фразировку, 
– подчеркивает Ольга Кузнецо-
ва. – Тем более что она владеет 
несколькими языками – ита-
льянским, французским, а у 
нас много произведений на 
иностранных языках, и она 
может сделать корректировки.

Как замечает главный хор-
мейстер ансамбля, всё, что ка-

сается начального этапа тех-
ники голоса, коллектив уже 
прошел. Но чтобы дальше голос 
становился краше, необходим 
именно педагог-вокалист, кото-
рый на собственной практике 
знает тончайшие нюансы:

– Она понимает, на каком 
уровне стоят наши артисты. 
Их девять человек, и у всех раз-
ная подготовка: кто-то из «на-
родников» стал академистом, 
а кто-то пришел вообще без 
вокального образования. И 
сейчас, выражаясь простым 
языком, они ловят кайф: когда 
ты понимаешь, что у тебя голос 
две октавы и ты им можешь 
управлять, и всё звучит, всё 
слышно, не нужно никакого 
микрофона...

Любовь КАРПОВА

Тонкая настройка голоса

Солистка Большого театра Любовь Петрова.

Основатель клуба Антон Такеда.

Чтобы голос становился краше, необходим педагог-вокалист.
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Недавно «Клан Такеда» начал проводить для бий-
чан чайные вторники. О них наш корреспондент 
поговорил с основателем клуба Антоном Такедой. 

Клуб исторической рекон-
струкции «Клан Такеда» хорошо 
известен в Бийске как органи-
затор интересных выставок, 
участник «Музейной ночи», Дня 
города, знакомящий с обычая-
ми Страны восходящего солнца. 

– Как родилась идея прово-
дить такие мероприятия?

– «Клан Такеда» начинался 
как чайный клуб для знаком-
ства его членов с традициями 
стран Юго-Восточной Азии. По-
том родились чайные вторники 
при поддержке Центра обще-
ственных инициатив «Вектор», 
с которым наш клуб связывает 
многолетняя дружба.

Цель таких вторников – это 
возможность рассказать о  вос-
точной культуре и истории в 
связи с традициями чаепития. 
Есть проект создания на основе 
подобных вторников цикла лек-
ций о чайной культуре Японии 
и Китая.

– Нравятся ли людям эти 
мероприятия?

– Да, многим интересно, как 
происходит сама чайная церемо-
ния, можно попробовать различ-
ные сорта чая. И мы рады видеть 
всех. Наши встречи проходят по 
вторникам в креативном про-
странстве «Календарь».

Олег АМЕЛЕВ

Чай по-японски
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Праздник «Надежды»

В середине января исполнилось 15 лет литературному 
объединению «Надежда» из ЗАТО Сибирский.

Дом культуры «Кристалл» 
распахнул свои двери для 
всех, кто неравнодушен к ка-
ждодневным творческим поис-
кам местных самодеятельных 

поэтов. Особую тональность 
чествованию энтузиастов 
придал визит гостей из крае-
вого центра. На празднике по 
случаю дня рождения этого 

сообщества в литературно-му-
зыкальной гостиной новый 
проект «Его величество ро-
манс» представили активисты 
барнаульского объединения 
«Спектр».

Гости подробно рассказали 
о зарождении необычного ис-
полнительского жанра, читали 
стихи и, конечно же, высту-
пали с песенными номерами.

Во второй части встречи в 
музыкальной гостиной свой 
творческий подарок юбилярам 
из «Надежды» преподнесли ар-
тисты ДК «Кристалл». 

Свои авторские интерпре-
тации известных романсов 
представили Николай Поле-
гешко, Ирина Кривошеева, Па-
вел Плешко,  Дмитрий Кудрин. 
В роли аккомпаниатора-гита-
риста своих коллег поддержал 
Сергей Ерёменко.

З а в ерш а юще е с лов о в 
этот памятный вечер было 
предоставлено нынешнему 

руководителю ЛИТО «Наде-
жда» Зинаиде Бурнашевой. 
Она вспомнила активного и 
неравнодушного человека, с 
личной инициативы которого, 
собственно, и начался отсчет 
истории «Надежды», – поэтессу 
Тамару Баскакову, которая, к 
сожалению, год назад ушла из 
жизни. Еще Зинаиде Бурнаше-
вой приятно было отметить, 
что ее единомышленников в 
Сибирском часто приглашают 
на общегородские меропри-
ятия, а география поездок 
активных участников объе-
динения не ограничивается 
пределами Алтайского края. 
Это подтвердила фотовы-
ставка, развернутая в фойе 
Дома культуры специально 
к 15-летию «Надежды»: пред-
ставленные на стенде снимки 
отразили самые интересные 
встречи последнего времени.

Валерий КРАПИВЦЕВ 
фото автора.

Деньги получат учреждения из Завьяловского, Романовского 
и Смоленского районов. Всего же до 2023 года на реализацию 
нового направления нацпроекта «Культура» – модернизацию 
детских школ искусств – региону планируют направить не 
менее 123 млн рублей из федерального бюджета. Ранее такие 
ремонты проводились за счет краевых средств.
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